

## Pensiones dignas, en riesgo: Amafore (El Financiero 29/06/09)

Pensiones dignas, en riesgo: Amafore (El Financiero 29/06/09) Pablo Chávez Meza Lunes, 29 de junio de 2009 Alertan sobre escaso ahorro voluntario y traslado a la informalidad. · El SAR cumple 12 años; aún no garantiza pensiones dignas A 12 años de creado el Sistema de Ahorro para el Retiro (SAR), los retos son aún mayores y aunque con el tiempo se le han hecho diversas adecuaciones al régimen, no se ha logrado aumentar el llamado ahorro voluntario de los aforados. En entrevista con EL FINANCIERO, Eduardo Silva Pylypciw, presidente de la Asociación Mexicana de Administradoras de Fondos para el Retiro (Amafore), comentó que entre los temas que ocupan al sector está buscar la manera de incrementar el ahorro voluntario de las personas, ya que el monto "nos parece que todavía es insuficiente". Incluso, señaló, el rango del ahorro voluntario está por debajo del de otros países. Por ello, las administradoras deben buscar la manera de aumentar sustancialmente el ahorro, con el fin de garantizar mejores condiciones de retiro para el futuro, apuntó. Advirtió que de no tomarse las medidas necesarias, se corre el riesgo de que la tasa de reemplazo -relación entre lo que se puede obtener en el momento del retiro con el último sueldo percibido- sea muy baja, "mucho más de lo que nos gustaría". Por lo tanto, dijo, es indispensable que se aumente el ahorro que hacen los trabajadores que hoy aportan al sistema y que están afiliados al IMSS. Además, otro de los problemas a los que se ha enfrentado el sector ha sido el traslado continuo de trabajadores del sistema formal al informal. "Algo que hemos aprendido en estos años es que en el sistema hay un traslado continuo de los trabajadores de la economía formal a la informal, donde el principal problema es que cuando la gente deja de laborar en la parte formal de la economía, al mismo tiempo deja de aportar a su cuenta, por lo que si sus ahorros eran bajos, lo serán más", apuntó. Silva Pylypciw indicó que si a esto se le suma que muchas de esas personas nunca han trabajado en la economía formal, no tendrán dinero para un retiro digno en el momento de su fin de vida laboral. Por ello, insistió en la necesidad de buscar los mecanismos que permitan elevar sustancialmente el rango de ahorro de las personas. "Esto es uno de los temas más importantes del diseño estructural del sistema que nos ocupa y que seguramente tendremos que ver hacia futuro." El presidente de la Amafore aseguró que pese a esto, se ha tenido un gran avance en la cultura de pensiones, pero todavía no se ha logrado que la gente tome acciones y decisiones para informarse de la mejor manera para actuar y, en consecuencia, mejorar sus posibilidades de retiro. Año para aprender Ante esta situación, dijo, es necesario elevar sustancialmente los índices de cultura provisional y financiera entre la población, ya que esto es fundamental para el éxito del sistema. Durante el año pasado, las Afore reportaron minusvalías por más de 50 mil millones de pesos, debido al alza en las tasas de interés, así como por la situación financiera mundial, que provocó una enorme molestia entre la población y el Congreso de la Unión, que llevó a cabo una serie de modificaciones, como la obligación de informar de una manera más frecuente a los trabajadores. El presidente de la Amafore comentó que 2008 fue un año para aprender y no para olvidar; en otras palabras, fue de "moraleja", sobre todo porque la crisis aún no termina y no se sabe cuáles serán sus efectos. Silva Pylypciw reconoció que el país enfrenta una de las crisis más profundas de los últimos tiempos, por lo que el sistema requiere ser evaluado y contemplado con una visión de largo plazo. Por ello, aclaró, pese a que en este año los recursos administrados por las Afore ya rebasaron el billón de pesos, "todavía no podemos cantar victoria".